
環境ニュースレター 新春号

標である京都議定書が日本のリーダーシップできま

環境 21の会 理事長 竹重 勲氏 が逝去 りそれに向かって各国が努力することになりました。

副理事長 塩野 勝 そんなきっかけが竹重さんに地球温暖化に注力

昨年 12 月 20日、病気療養中であった当会理事長 する動機となったようです。
竹重勲氏が逝去されたという報があり、一同悲しみと 実験や仕事のやり方については、三菱重工当時の
驚愕の内にあります。もう一度元気なお姿を私たちの 仕事のやり方が癖の様になって身に沁みついて、
前に現されるものと期待していましたが、それも叶い 最後まで変わらなかったようでした。
ませんでした。22 日に内輪だけでの葬儀が営まれまし それは、なんでも手帳に書き残すことでした。
た。 小さな字がぎっしり詰まった手帳は、彼にしか

同氏は、環境 21 の会が任意団体として産声を上げた 読み取れなかったかもしれませんが、私たちがうろ
平成 11 年から設立に努力され、平成 16 年にはＮＰＯ 覚えしていることを、正しく確認してくれたことを
として兵庫県から認可を得てからは、事務局長として 今でも思い出します。
会の発展に力を尽くしてこられました。 ケナフについては、阪神大震災の後で種をまいて

幸い、環境ニュースレターＮＯＷに、同氏の生い立 育てた人が、その早い成長と４，５か月できれいな
ちから会の発展まで、毎号 40 回にわたって書かれた 花が咲いて、喜んでいる姿に元気を与えられて、

ものが、残されていて同氏をしのぶことが出来ます。 その他の効用から考えてこの植物に力を入れようと
きめて、今でもこれにかなりの時間を割いて、おら

地球温暖化防止を活動の中心に置かれて、そのため れました。
の子どもたちへの教育や成人に対する啓発活動に定年 ＣＯ２（二酸化炭素）をたくさん吸収してくれて
後の半生をささげられたといっても過言ではありませ も、それを始末するときに燃やしては何にもならな
ん。それが証拠として、葬儀の当日、喪主の長男様か いので、炭にしようと考え、ケナフ炭を焼ける炭窯

ら披露された最後の言葉は「ＣＯ２削減をお願いしま を自社で調達し、それを使っています。
す。ＣＯ２削減活動の普及をお願いします。」という
言葉だったそうです。また、法名は「釈 環勲」 また、いろんなことに関心を持ち幅広く仕事を広
とされており、さすがに環境に生きた竹重さんらしい げましたが、最近ではメンバーの一人が開発した
法名だと思いました。 「水養栽培法」の実験を自宅でやっておられまし

た。

さて、同氏の生い立ちを見ると、少年期は朝鮮の大
同江の中流に位置した「順川」の小学校に入学された 幅の広い交流先を持っておられて、いろんな情報
ので北朝鮮の資源力を高く評価しておられました。 を交換しておられました。

終戦後は、1か月もかかって歩いて 38度線まで南 しかし、時には大きな声で相手のことを叱った
下し、開城から貨車で釜山へ出て貨物船で博多に帰って 後で、そのことは忘れて、また仲良く話し合って
来られましたが、大変な苦労をされたことと思います。 おられました。

成人されて、神戸の三菱重工に入社され、ここで 最近の竹重さんの心配事は、環境２１の会もメン
造船の仕事に携わられて、定年を迎えられました。 バーが高齢化して、同氏にも理事長２年の定年を

その間、トンネル掘削機の仕事についてドーバー 過ぎてももう１年間延長していてもらっている様
海峡のトンネル建設に携わられたことがあり、これ な状況でした。入会者が少なく、入会してもこの会
が後に当会の営業部長として、各所に顔を出して関 に骨を埋めようという覚悟の人は見当たらないよう
係作りに役立ったのではないかと、推察します。 です。

造船関係の仕事では、省エネの実績を上げるために
エネルギー量・効率の点検・確認を自ら行い、結果 最後に竹重さんが残してくれた兵庫県や県民局、
を発表して日本の造船・修理技術の高さを世界に認 地方機関、大学等教育関係者などとの良好な関係を
識させました。 維持できるよう、残された者たちが努力いたします

定年の年に、京都でＣＯＰ３の国際会議が行われ、 のでよろしくお願いいたします。
竹重さんはこれに参加して環境特にＣＯ２削減を痛 これで私の竹重さんをしのぶ拙文を終わりたいと

切に認識されたようで温暖化効果ガス削減の数値目 思います。

発行者 NPO 環境２１の会

副理事長 塩野 勝
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(2) 環境ニュースレター ＮＯＷ （４2号） ２０１7年１月

10月～12 月の活動実績

１．いきいき体験隊（播磨町中央公民館 環境教室）

１０回シリーズの第４回１０月１日太陽光の学習と

光器を作る、第５回１１月１９日ケナフの学習とケナフ

工作、第６回１２月１０日 食と環境を学習しました。

２．

２．宮水ジュニア（西宮市若竹公民館 環境科学教室）

前期日程の第５回９月１０日 電気の学習とコイ

ルモーター作り、第６回１０月８日 森のはたらきと

炭火でもち焼きを体験して、前期日程を終了し、修

了証書と記念品の授与を行いました。後期は西宮

市段上公民館で初回１１月１２日 省エネと電力計

測実験、第２回１２月１７日太陽光発電とオルゴー

ル工作を実施しました。

3.ダンロップ環境教室

出前教室は明石市大久保山手保育所で、１１月２９

日ケナフの刈取りとストラップ、ステンドグラス作りと紙

芝居、 １２月１３日ケナフの紙すきを実施しました。

４．五色町での活動

１１月１３日 ケナフの刈取りとケナフ材の炭窯入

れなど炭焼きの準備、１２月４日 炭焼き用の薪を

三木市の知人から分けてもらって運搬、１２月１８日

ケナフ炭のカット、袋詰め、垂水ゴルフ場用ケナフ

炭飾りつけ準備、市川町消費者から送られてきた

ケナフ材の返礼用のケナフ炭発送準備を行った。

５． 明舞ひまわりとの協働事業

食のフェスタ、初日８月１４日に引き続き、２回目

１０月９日開催、「塩分・糖分の啓発と炭火の活用」、

３回目 １１月２０日開催、「お茶の効用」に、茶道用

火鉢と菊炭火の提供、炭と環境について講演した。
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（３） 環境ニュースレター NOW (４2号） ２０１7年 1月

今回も、地球温暖化についての環境クイズですが、すこし難しい高校卒程度の問題もあります

Q1.地球が誕生した頃の大気はどのような構成になっていたと考えられているか？

A1. １．ほとんどが窒素であった。 ２．ほとんどがメタンであった。
３.ほとんどが二酸化炭素であった。４.ほとんどが酸素であった。

Q2.地球の温暖化により 2100年までに海面はどのくらい上昇すると予想されていますか？
A2. 1.約 50センチ ２．約 10メートル ３．約 100メートル

Q3.ひとりひとりが出来る地球温暖化防止行動として、ひとつの家庭で冷蔵庫の扉の開け閉めを１日 10回
減らすと、１年間に減らせる二酸化炭素の量はどれくらいか？

A3. １．１ｋｇ ２．１．５ｋｇ ３ ２ｋｇ.

Q4.回収された二酸化炭素を工業製品として利用する場合、総排出量と比べてどの程度の量が利用できるか。
A4 １．すべてを利用しても足りない。 ２．ほとんど問題にならない程の少量。

３．ほぼ同じくらい。

Q5.石炭は、どのようにしてできたのか。
A5. 1.岩石が変化したもの。 ２．太古の植物が化石化したもの。 ３．「石炭の木」が固まったもの。
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（４） 環境ニュースレター ＮＯＷ （4２号） ２０１７年 1月

２０１７年 1 月予定

1月11日 水 松が丘交流広場 例会 理事会

1月14日 土 播磨町中央公民館 いきいき体験隊

1月28日 土 西宮市段上公民館 宮水ジュニア

２月予定

2 月 1日 水 松が丘交流広場 例会 理事会

2月 4日 土 段上公民館 宮水ジュニア

2月11日 土 播磨町中央公民館 いきいき体験隊

2月25日 土 西宮市段上公民館 宮水ジュニア

2月27日 月 姫路市消費者センター 商品テスト 紫外線

３月予定

3 月 1日 水 松が丘交流広場 例会 理事会

3月 4日 土 播磨町中央公民館 いきいき体験隊

3月11日 土 西宮市段上公民館 宮水ジュニア

ケナフの苗と光合成 理事 渡辺 雄一

編集後記
今号は、不測の事態がありそれに紙面を沢山
使ったので、編集後記というものを書くスペ
ースがなくなりました。
なお、同封したアンケートには、お手数です
が、必ずご回答をお願いします。（Ｍ．Ｓ）

[会員募集｝
環境２１の会への入会希望の方は、現会員の
紹介をもらって、下記事項を記入の上、事務局
へお申し込み下さい。理事会での承認を経て入

会していただくことになります。
①氏名 ②年齢 ③住所 ④℡または fax
⑤あればＥ－ＭＡＩＬアドレス

現会員のご紹介のない方は、メセージ（Ａ４用
紙１ページ以内）で環境活動についての思いや

経験をお書きの上、申込書と一緒に下記あてに
ご提出ください。
ＮＰＯ法人 環境２１の会

気付 明舞まちづくり交流拠点（ミナクール）

光合成は出前教室で時々行う実験です。鉢植えの植物
を透明な密閉容器に、二酸化炭素センサーと共に封じ込
め、太陽に当てると容器内の二酸化炭素濃度がだんだん
低下するので、植物が二酸化炭素を吸収したことが目に
見えて解ります。

しかし見学している児童たちは計測器の数字が変化

することにあまり感激していないようです。
むしろ先生が盛んに「なるほど」とうなずかれます。
光合成の実験には二酸化炭素の吸収のほかに、オオカ

ナダモによる酸素発生の実験と生成した葉っぱのでん
粉を調べる実験があります。

でん粉はヨードと反応して紫色になるので、有るか無

いかはすぐ判ります。そのためには葉っぱの葉緑素を取
り除かねばなりません。

私は昨年この実験に取り組みました。葉緑素は簡単に
アリコールで温めたら抜けるものと思い、庭にあるいろ
いろな葉っぱについて実験しましたが思うように進み
ませんでした。葉緑素が抜けにくい葉っぱや、でん粉の

少ない葉っぱや、たまにうまくいくと家内が
大事に育てている植物だったりしました。

そんな時、当会の松本さんがたくさんのケ
ナフの苗を育てて啓発に使っていました。ひ
ょっとするとケナフの葉っぱは沢山の二酸

化炭素を吸収するからでん粉も沢山できて
いるのではないかと思い、分けてもらい試し
てみました。葉緑素が完全に抜けてヨードで
ん粉反応がきれいに表れた時は嬉しかった
ですね。

児童たちの評価も良かったと自画自賛し

ています。
ケナフは環境 21 の会発足当時の目玉でし

た。
亡くなった竹重さんとケナフの炭焼きの

初期の実験をしたことを思い出します。焼成
温度を頻繁に手帳に書き付け、次の実験条件

を決める姿勢には本当に感心しました。
竹重さんのエネルギッシュな活動の底辺

にあったのはこの「メモ」であり、そのメモ
を生かす行動でした。

竹重さんを偲んで一句
「冬空にかのメモいただき旅立ちぬ」

環境 21の会事業「環境理科教室」を
継続する意義

監事 大石 末雄
地球温暖化防止活動もＣＯＰ３（「京都議

定書」）からＣＯＰ２１（「パリ協定」）へと

各国の温室効果ガス排出量削減目標が参加
国全体に義務付けられて、世界共通の問題
として広がりを見せている。環境 21 の会で
は、地球温暖化によって被害者になり、また
加害者にもなるターニングポイント年代（主
に小学３年生～中学１年生）を対象に「環

境理科教室」を開催している。常設のものと
しては、「播磨町いきいき体験隊」と「西宮
市宮水ジュニア」を 10 年以上続けている。
その他、不定期開催のものとして、環境出前
教室やダンロップ環境教室がある。

小学校の理科を教えている教員の約５割

は、理科の指導に苦手意識を感じていること
が、「平成 20年度小学校理科教室実態調査」
いおいてわかっているし、また、教育経験
の 10 年未満の教員では、６割を超えている
とのことである。

上記から、観察・実験等のより一層の充実

が図られることが期待されるので、当会の行
っている「環境理科教室」の意義をよく考え
て、さらに充実させていきたいものである。


